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Bilan moral et financier 2022

Prévisionnel et projets 2023

Questions diversesMot de M. le Recteur 
Souhaite la bienvenue à tous. 

Insiste sur l’importance du sport scolaire permettant la rencontre des élèves et sur ses vertus éducatives et occupationnelles sur une île où le 

désœuvrement d’une partie de la jeunesse fait des ravages et génère beaucoup de violence. 

Plus largement, une réflexion est menée au niveau académique pour un réaménagements du temps scolaire afin de lutter contre l’inactivité de la

jeunesse sur les temps de vacances et dans lequel le sport scolaire pourrait occuper une place. 

Bienvenue aux nouveaux membres; présentations
C’est la première fois que des représentants élèves (élus CAVL) participent au CRUNSS, ainsi que les représentants des parents d’élèves. 

PV leur souhaite la bienvenue en les remerciant de leur engagement et les invite à prendre contact dès que des interrogation se posent.

Intervention syndicale
En Pj de ce mail
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34 Associations Sportives affiliées:
-22 collèges
-12 lycées
- 8984 licenciés élèves
-Taux de pénétration 17,67%  (22,86 % national)
-46,39% de filles (39,68 % national)

Une prise de licence en hausse par rapport à 
l’an dernier (+396 à la même date). On se 
rapproche du record de 2017 (9284), malgré 
toutes les difficultés qu’ont rencontrées les 
associations sportives avec la crise de l’eau et 
les blocages. 
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Des chiffres très en dessous des moyennes nationales en lycée et en baisse par rapport à l’an dernier. 
4 AS comptent moins de 100 licenciés, dont 1 lycée avec une activité quasi inexistante (taux de pénétration <  1,5%). 



Evolution de la prise de licence: les chiffres

Année 2023-2024 à la même date Année 2023-2024 à la même date 

Nombre d’ élèves  
licenciés

Mayotte  
8984

National 
11165300

Mayotte
8595

National
1153443

Pourcentage de filles 46,39% 39,68% 48,68% 39,54%

Pourcentage de licenciés 
collège

81,6% 70% 78,7% 70%

Nombre de licenciés 
lycée

18,4% 30% 21,3% 30%

Taux de pénétration 17,67% 22,86% 17,18% 22,75%

Déséquilibre garçons-filles:
-plus important que l’an dernier (+2,3%)
-moins flagrant qu’au niveau national (-6,7%)

Déséquilibre collège- lycée:
-préoccupant écart de 11,6% < moy. nat.
-Écart de +2,9% par rapport à l’an dernier
La représentante des élèves précise que le 
fonctionnement de l’UNSS est mis en concurrence 
avec les cours notamment les options en lycée. Elle 
expose également les possibles déperditions liées à 
une offre de pratique qui n’est pas toujours en lien 
avec les attentes des élèves.

Taux de pénétration national: (Nbre 
d’élèves licenciés/Nbre total d’élèves scolarisés) qui 
semble inaccessible malgré l’engouement des 
élèves pour le sport scolaire (-5,2%)
Pv rappelle qu’il faut manipuler les chiffres avec 
précaution et que malgré la dernière place au 
classement national, Mayotte fait preuve de 
dynamisme et d’engagement pour le sport scolaire. 

4

Situation Mayotte sur déclarations affiliation des AS 2023-24 2022-23



OBJECTIFS:

-améliorer le taux de pénétration académique. 
* Bilan dans chaque district à l’occasion des AG de fin d’année
* Affiliation des AS plus précoce avec une JNSS centralisée, ce qui mobilisera les AS dès le début de l’année scolaire.
• Formation des secrétaires-trésoriers tôt dans l’année et suivie avec un point formation à la demande de subvention. Rappeler l’importance du rôle du comité directeur et de 

l’implication du bureau (trésorier/secrétaire). 
Les représentants des AS renchérissent en expliquant le besoin impérieux de formation des trésoriers, souvent désemparés face aux tâches leur incombant ainsi qu’aux réponses 
aux appels à projet. Une formation est prévue tout au long de l’année en fonction du calendrier. 

* Accueil des nouveaux arrivants en lien avec celle de l’inspection pédagogique régionale.

-aider les établissements en difficulté en identifiant les causes qui empêchent le fonctionnement de leur AS.
* Réflexion menée avec les lycées qui sera entamée lors de l’AG de district lycée en juin. 
* Bilans envoyés aux CE avec proposition d’aide du SR.
* Possibilité d’intervenir auprès des CE pour insister sur l’importance de l’AS au sein des établissements et de la liberté des élèves le mercredi AM.

-rétablir la parité dans la prise de licence filles–garçons
* Une action menée en direction des filles en début d’année (demande de projet - financement Fonds d’Expérimentation pour la Jeunesse)
* Multiplier les initiatives de mixité dans les équipes avec recherche de parité, notamment en sport co (cf RF UNSS 2024-28)
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L’autonomie financière des Associations Sportives
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Le Service Régional, grâce aux subventions, finance toutes les actions UNSS: transports, collations, hébergements….. Avec un budget qui a atteint ses limites.
La demande des AS est de faire davantage de rencontres, dans d’autres activités, sans aucune participation financière envisageable pour la plupart d’entre elles. Cette précarité pénalise 
également les départs en CF, ce qui génère frustration et incompréhension pour les élèves champions d’académie et les collègues engagés.
De plus, les forfaits UNSS ne sont pas honorés par toutes les AS: il reste 10.000 euros de dette pour 2022-23 et 35.000 pour 2023-24.

Se pose donc  la question de l’autonomie financière des AS. 

Quelques leviers à activer pour obtenir plus de liberté et pouvoir payer son forfait:

- le Prix de la licence. Sondage effectué auprès des AS en décembre. Prix moyen: 6,16 euros (25 euros en métropole). Les CE peuvent utiliser le fonds social pour envisager des prix de licence 
entre 15 et 20 euros. L’équilibre avec le forfait doit être calculé à partir du prix licence. On a demandé à ce que le coût du forfait soit réétudié lors de l’AG Nationale.
La Direction Nationale UNSS a informé Pv que cette question serait débattue et votée à l’occasion de l’AG UNSS Nationale fin juin. 

- la subvention des EPLE envisageable avec un travail préparatoire en comité directeur. 
Les représentants des CE expliquent que la subvention de l’EPLE est souvent accordée et qu’elle est le moyen le plus simple et légal pour abonder les caisses de l’AS. Le fonctionnement du fonds social 
est plus contraignant puisqu’il s’adresse aux élèves nécessiteux, en lien avec le travail des Ass Soc. PV insiste sur le travail du comité directeur et plus particulièrement des enseignants d’EPS et du CE 
président de l’AS. L’équation (montant du forfait= produits des licences+ subvention d’aide de l’EPLE) doit à minima être à l’équilibre.

- Informer les Chefs d’établissement présidents des AS qui sont parfois éloignés du fonctionnement des AS, tout en lui reconnaissant des vertus éducatives
Pv demande l’autorisation de M.le Recteur pour une intervention auprès des CE. Une proposition sera faite lors du séminaire des CE de début d’année.

- valoriser l’ implication des secrétaires / trésoriers parce que ce sont des rôles centraux pour le bon fonctionnement des AS, avec de grosses équipes à dynamiser. 
Les représentants des AS insiste sur le rôle central des trésoriers et du bureau en général indispensable à la bonne santé et vitalité des AS.

- les demandes de subvention: DRAJES, ANS, UNSS Nationale

- Pour les AS engagées dans les championnats excellence, se rapprocher des ligues et du CD qui s’engagent pour les projets de déplacement hors territoire pour les sections sportives.



Bilan moral 2023-24   - 1

424 rencontres organisées le mercredi AM est hausse par rapport à 2022-23 (+60 à la même date)

20 activités physiques et sportives représentées,  dont 4 nouvelles (laser run, lutte, badminton et boxe éducative)

Le Cross académique qui a accueilli 1200 élèves

Mayotte présente sur 9 championnats de France : année record malgré l’absence des lycées pour les championnats aidés (dates d’engagements trop précoces eu 
égard aux blocages) 

Le festival de danse à Tsingoni sur 2 jours (4 et 5 juin) qui va rassembler 280 élèves

Le raid académique qui va se dérouler le 12 juin entre Tsingoni et Iloni (18 équipes mixtes de 4 élèves)

Journée Olympique et Paralympique à Sohoa le 19 juin: rencontre UNSS – milieu fédéral (300 élèves de 6eme)

Une demande de rencontres grandissante que le service régional a des difficultés à honorer faute de moyens.

Les représentants des CE insistent sur l’importance de la rencontre inter-établissement (inhérente à la subvention transport du CD), en rappelant 
l’importance de déplacer les élèves en dehors de leur univers et de les faire rencontrer leurs homologues des autres établissements, renforçant 
ainsi le savoir vivre ensemble et le respect de l’autre 

M.le Recteur dénonce les sommes exorbitantes consacrées au transport au niveau du département, avec les difficultés de circulation que l’on 
connaît sur l’île. Une mobilité plus verte, si elle était déployée de façon massive avec des vélos électriques en libre service par exemple, 
permettrait sans doute de limiter ces dépenses, créer une nouvelle économie et peut-être réduire la violence en rendant les déplacements 
accessibles pour tous. 
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Bilan moral 2023-24   - 2

Les rencontres hors territoire, un des moteurs du développement sportif

- Prise en charge complète pour 4 championnats de France catégorie « établissement », avec une priorité pour les sports collectifs: 
basket-ball minimes garçons, futsal minimes filles, handball minimes garçons et Jeux des collèges. Les financements conséquents 
(67.650 euros) représentent une grosse partie du budget du SR. Les partenaires qui ont subventionné cette année sont la DRAJES 
(37.000 euros), et le conseil départemental (16.000 euros). 2 championnats lycées qui étaient partiellement financés par le CD (à 
hauteur de 20000 euros), n’ont pas pu se dérouler en raison des dates butoir d’engagement trop proches des blocages. 

- Prise en charge partielle (prise en charge des frais d’hébergement- restauration et d’une participation de 250 euros par élève 
transporté) pour 6 championnats de France, qui ont par ailleurs pu être aidés par un Febecs ou financés sur fonds propres:

- Championnats excellence: handball lycée filles, football minimes filles, kick boxing light collège et hip-hop lycée 
(Financement SR UNSS 10.450 euros).

- Championnats établissement: Cross Collège, hip-hop collège (Financement SR UNSS 4200 euros)

Les AS sont demandeuses de poursuivre leurs aventures sportives mais le service  régional, malgré un effort conséquent 
effectué, ne peut répondre à toutes les demandes. L’engagement financier du SR sera poursuivi mais pour faire partir plus d’AS, il 
faudrait que leur implication financière soit plus importante. 

Vote du bilan Moral à l’unanimité. Pv remercie le Crunss pour sa confiance. 
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Projet Sportif 2024-25  - 1

Développer la pratique sportive grâce au soutien de nos principaux partenaires
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-Poursuivre le développement des activités de pleine nature, notamment 
le raid et le laser-run. 
Cette dernière est une activité facile à mettre en place, sur tout type de  
terrain et très ludique. 
La rencontre académique a rassemblé cette année 7 AS et 60 élèves. Une 
subvention a été demandée à la DRAJES (25000 euros), afin de financer 
l’achat de matériel qui dotera chaque district pour une diffusion sur tout 
le territoire. Un tapis de chronométrage est également souhaité. 

-Amplifier le travail engagé dans les 19 APS, dans toutes les catégories 
et sur tout le territoire, avec des phases qualificatives en district puis au 
niveau académique et une finale hors territoire (IA ou CF). Le 
financement du CD pour le transport intra-Mayotte est indispensable 
(80000 euros)

Top 5 activités filles
Nombre de 

licenciés

Futsal 763

Cross country 524

Danse chorégraphie 524

Danse Battle/hip hop 458

Basket Ball 440

Top 5 activités 

garçons

Nombre de 

licenciés

Football 1430

Basket Ball 795

Cross country 563

Futsal 410

Raid Multisports 394

Top 10 Activités
Nbre de 

licenciés

Football 1744

Basket Ball 1235

Futsal 1173

Cross country 1087

Raid Multisports 676

Handball 650

Danse Battle/hip hop 613

Danse chorégraphie 600

Rugby 469

Basket 3x3 458



Projet Sportif 2024-25  - 2

L’UNSS Mayotte au cœur des grandes thématiques nationales

- Lien avec le milieu sportif: Travailler en étroite collaboration avec le CROS et les ligues, notamment à l’occasion des évènements liés à Paris 2024 – héritage Paris 2024. Un 
financement Impact 2024 nous a été octroyé (9500 euros) pour permettre ces partenariats, notamment pour la formation des JO en tissant des liens avec les ligues et comités. 

A venir: la JOP co-organisée avec le CROS à destination des établissements labellisés Génération 2024 (19 juin)

-Inclusion des ESH: installer le sport partagé multi-activités pour le mettre à l’honneur pour la JNSS. Une subvention a été demandée au Fonds de Développement de la Vie 
Associative (15000 euros) pour doter les districts en achat de matériel spécifique (boules de boccia et sarbacanes) et organiser des rencontres. Elle a été refusée. Nous essaierons 
tout de même de proposer des championnats dédiés. 

La représentante de la DRAJES précise que l’Appel à Projet  FDVA2 a été sur-sollicité sur le territoire et qu’il a bénéficié plutôt aux petites structures associatives. Une demande via 
l’ANS PST aurait été plus adaptée.
Pv aurait aimé être informé de cette décision, évitant ainsi une demande vouée à l’échec et qui vient perturber l’équilibre financier du projet 2024-25.

-Mixité-parité: la pratique des filles reste une priorité. 46,4 % des licenciés sont des filles. Pour repère, au niveau national, la répartition est de 39,7%. Une demande de subvention a 
été effectuée via le FEJ (13000 euros sur 3 ans) pour financer des actions ciblées (journée mixité, communication…). Elle a été refusée. Ce sera des rencontres en moins sur la 
thématique.

-Soutenir toutes les pratiques sportives: *Maintenir des rencontres avec des formats différents, adaptés aux pratiques (raid académique et festival de danse sur 2 jours). La 
DRAAC a été contactée pour financer les intervenants danse via le pass culture et participer aux frais d’organisation (8500 euros). Un partenariat est envisagé avec le RSMA pour 
l’accueil du raid. 

*Proposer des nouvelles activités au calendrier, en lien avec l’EPS et  l’activité des AS en intra-muros: activités nautiques 
(natation, sauvetage…)

Une discussion survient entre tous les participants sur l’impérieuse nécessité de trouver des solutions pour le savoir nager, notamment dans l’implantation de bassins pédagogiques. 
Des incompréhensions questionnent le choix du modèle technique de bassins qui pourrait être retenu à Mayotte, alors même que des procédés en Bretagne ou en Afrique du Sud 
paraissent plus  adaptés et certainement moins coûteux.  

10



Projet Sportif 2024-25  - 3

Les rencontres hors territoire, un des moteurs du développement sportif

- Un report du CF lycée Basket Ball 3x3 est prévu en remplacement de celui de cette année, ainsi qu’une rencontre à la Réunion en 
Volley-Ball 4x4. Une demande de report a été faite au CD.

- Demande d’un travail de réflexion avec la DRAJES pour une politique commune d’attribution des FEBECS
- Investissement  indispensable du CD pour le rayonnement de Mayotte.
- Des demandes de financement ont été faites auprès de l’ANS  (PSF 40.000€) pour le développement du sport partagé. Le projet est 

de financer une qualification pour  les championnats de France sport partagé multi-activités, le cross et le laser run. 
- Le projet sportif fédéral national a été retravaillé pour les 4 années à venir (2024-2028). Ce sera le thème du séminaire des cadres 

UNSS de fin d’année.  Un des grands changements pour Mayotte va être l’introduction de championnats interacadémiques pour les
activités à forte tension (les sports collectifs). Peut-être y aura-t-il des opportunités pour envoyer des équipes sur le territoire zone 
OI… Ou d’organiser nous-mêmes des rencontres sur un ou 2 championnats?

- Dans la même dynamique, l’organisation d’évènements avec l’AEFE reste d’actualité.

Les actualités récentes ne mettent pas en confiance les AS de autres territoires de l’Océan Indien. Un travail sera 
mené en lien avec tous les partenaires pour aider à donner une image positive de Mayotte et trouver des 
logements sécurisés à moindre coût. L’UNSS nationale devrait aider à financer ces rencontres. 
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Projet Sportif 2024-25  - 4        Le Programme « Tous JO »

- Programme emblématique de l’UNSS Mayotte, porteur pour le développement du territoire en formant les futurs bénévoles
- A ce jour, 1434 élèves ont été certifiés (665 filles et 769 garçons).
- Certaines fonctions (secouristes, reporters, organisateurs) sont plus investies par les filles. 
- Pas de jeune dirigeant encore licencié.

- un programme coûteux (transport/ tee-shirts/ formation) mais l’ANS reste un fidèle partenaire sur la thématique (12.000 € sollicités)
- en lien avec l’Inspection Pédagogique Régionale EPS, développement du programme Jeunes Secouristes
- La fonction de jeune dirigeant sera encouragée lors des AG de district de fin d’année

Pv insiste sur l’importance de ce programme qui donne tout son sens à l’engament citoyen des élèves, futurs bénévoles dans les structures associatives mahoraises.
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Projet financier  
2024-2025

Mme Delaperrière propose que la ligne 
« Impact 2024 » rejoigne le chapitre ANS.
Pv rappelle que les chapitres ANS et Drajes
sport nature ne sont pas encore connus et 
serontcertainement revus à la baisse. 
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ORGANISATION - SPORTIF 58 000,00 € 120 000,00 € Conseil Départemental

achat matériel 20 000,00 € 40 000,00 € échanges sportifs (4 échanges)

goûter -eau 6 000,00 € 80 000,00 € subvention générale

intervenants ext 4 500,00 €

location matériel 4 000,00 € 70 000,00 € DRAJES

location site 6 000,00 € 45 000,00 €  déplacements hors Mayotte (3 febecs)

location véhicules 4 500,00 € 25 000,00 € sport nature

récompenses - textiles 7 000,00 € 15 000,00 € FDVA2- Inclusion

sécurité-secours 6 000,00 €

52 000,00 € ANS

DEPENSES Championnats hors Mayotte 155 000,00 € 12 000,00 € Tous JO

billets avion 130 000,00 € 40 000,00 € Sport partagé - CF

hébergement restauration 25 000,00 €

13 000,00 € FEJ-APEGA - Sport féminin

FONCTIONNEMENT 13 500,00 €

communication 2 850,00 € 87 500,00 € Financements UNSS

frais bancaires 150,00 €

secrétariats abonnements 500,00 € 8 500,00 € DRAAC

secrétariats fournitures 2 000,00 €

secrétariats achat matériel info 4 500,00 € 9 500,00 € Impact 2024

téléphonie-internet 3 500,00 €

TRANSPORT DES AS intra Mayotte 90 000,00 €

REVERSEMENT AUX AS Subventions CF 25 000,00 €

MISSION RECEPTION 6 000,00 €

CHARGES - Prévisionnel 2024-25 PRODUITS- Prévisionnel 2024-25

347 500,00 € 347 500,00 €



Quelques remarques:

*un démarrage de l’année qui va être conditionné par l’attribution de la subvention du conseil départemental puisqu’elle concerne le 
transport intra-Mayotte. Elle doit permettre le fonctionnement de la plus grande partie des élèves lors des rencontres de district et 
championnats d’académie.
La plateforme d’appel à projets n’est toujours pas en ligne et nous ne savons quels vont être les montants alloués cette année…. Si la 
mise en paiement est trop longue, alors il n’y aura pas de rencontre nécessitant des transports à la rentrée (rencontres district et 
académiques) .
Le représentant du CD informe que la plateforme d’AAP est mise en ligne pour un mois (28 juin) et qu’une attention particulière sera 
donnée à cette demande de subvention fléchée transport et que le Sr peut être ambitieux dans sa demande. 

*Il reste 30000 euros en caisse pour finir l’année scolaire avec 4 journées de rencontres (22.000 euros de transport environ), le 
festival de danse (10.000 euros) et les dépenses restantes des Championnats de France (10.000 euros). Une avance de 30.000€ a été 
demandée à la DN  sur les versements à venir des subventions transport (CD +Febecs).

* Certains appels à projet sont encore en phase d’instruction (ANS/ DRAJES). Aussi, il faudra certainement revoir le budget à la baisse 
(cf CRUNSS de décembre 2024 - bilan financier).

* Les demandes de subvention sont fléchées, ce qui explique que des « bascules » ne peuvent pas être opérées entre les différentes
catégories de dépense. 

Projet financier  2024-2025 
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Fonctionnement du service

- Mutation de P. Poirier. Son poste est au 2eme mouvement après son affectation dans l’académie de Bordeaux. Remerciements 
pour son engagement auprès des AS de Mayotte, notamment dans le développement des activités de pleine nature. 

- Remerciements à tous les collègues qui vont muter et qui se sont investis pendant toutes leurs années à Mayotte, notamment 
M.Vanweydeweld du SNEP FSU qui a toujours été présent aux différents CRUNSS et a milité pour le bien être du sport scolaire à 
Mayotte.

- Prévoir d’équiper le service en ordinateurs fixes. 

- 2 containers seront utilisés dorénavant: 1 mis à disposition par le LPO Petite Terre qui sera réparé aux frais du SR et 
« l’historique » déplacé du rectorat vers le LPO de Kaweni. Merci aux 2 Proviseurs pour leur accueil et pour nous avoir facilité 
la tâche. 

Pv en profite pour remercier tous les CE (ils sont nombreux!) qui facilitent le travail de l’UNSS, tant sur le plan matériel 
qu’organisationnel .
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QUESTIONS DIVERSES

15

✓ CD Mayotte: Certains enseignants se trouvent contraints de faire fonctionner leurs AS avec un nombre réduit de licenciés du fait des places limitées dans les bus «retour
village». Est-ce qu’il serait possible d’augmenter ces capacités avec des bus supplémentaires pour les EPLE concernés ? Le représentant du CD a écouté les doléances des
enseignants et CE sur la capacité de transport des retours village du mercredi AM post AS/UNSS. Il a promis une réunion avec les transporteurs afin de clarifier cette situation
et trouver des solutions. Les représentants des CE soulignent également que l’absence des EMS à ce moment –là (fin de l’AS) était préjudiciable à la sécurité des élèves.

✓ CD Mayotte: Les rencontres UNSS entre les différents établissements sont souvent au cœur des projets d’AS. Sans les bus celles-ci risquent de disparaître. Comment pouvons-
nous faire perdurer ces temps si précieux pour nos élèves ? Le représentant rappelle que le CD continuera d’accompagner l’UNSS sur la thématique des transports et qu’au
regard de l’activité et de la demande croissante, une demande de subvention de 100.000 euros pouvait être étudiée.

✓ SR/CD/DRAJES: Dans quelle mesure est-il possible d’améliorer la communication entre les différentes instances (DRAJES, CD, UNSS) pour que l’UNSS puisse fonctionner au
mieux sur le territoire ? Pv explique qu’effectivement, toutes les questions posées par les représentants des AS ne trouvaient pas forcément des réponses immédiates. Une
réunion de rapprochement UNSS /DRAJES sera envisagée afin que la politique sportive de l’UNSS en cohérence avec les attentes de la DRAJES puisse émerger.

✓ IPR- Représentants des CE: Quelles solutions pérennes pour dégager entièrement le mercredi après midi dans chaque établissement ? Une attention particulière sera
demandée aux CE afin de permettre aux élèves de ne pas avoir à choisir entre cours et activité de l’UNSS/AS.

✓ Représentants des CE: Le fond social couvre-t-il dans toutes les circonstances le prix d’une licence AS? Est-ce qu’il existe une procédure commune envisageable à tous les
établissements afin de simplifier les démarches ? Quelles sont les limites financières du fond social pour les inscriptions dans chaque AS d’établissement ?

Réponses déjà apportées dans le débat

✓ Représentants des CE: Est-il possible d’amener les chefs d’établissements et gestionnaires à engager financièrement l’établissement pour l’autonomie financière des AS ?
Réponses déjà apportées dans le débat

✓ IPR: Serait-il possible d’organiser les réunions d’équipes et plénières à d’autres moments que le mercredi afin de pouvoir commencer les rencontres le plus tôt possible ?
Pv signale qu’un travail avec l’inspection pédagogique d’EPS est prévu et que des réponse et /ou aménagements seront pensés pour donner plus de fluidité au fonctionnement.



Ne manquez rien de l'acualité de l'UNSS 

https://www.facebook.com/UNSSnational
https://twitter.com/unss
https://www.instagram.com/unss_national/
https://www.linkedin.com/company/4002244/admin/
https://www.youtube.com/@unsstv
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